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NOTICIAS 

Jueves, 9 de mayo de 2024 

Santiago Carbó 

Entrevistas en diversos medios sobre la OPA hostil del banco BBVA al Sabadell: 

- “La hora de la 1”, de RTVE, La 1 (enlace). 

- “Las mañanas”, de RNE (enlace). 

- “La Linterna”, con Ángel Expósito, de la COPE (enlace). 

- “Al Rojo Vivo”, de La Sexta (enlace). 

- InfoLibre (enlace bajo suscripción). 

 

Viernes, 10 de mayo de 2024 

Santiago Carbó 

Una operación audaz sobre el tablero. Tribuna en El País (enlace bajo 
suscripción y PDF). 

Declaraciones sobre la OPA hostil del banco BBVA al Sabadell en el podcast de 
El Debate (enlace). 

 

Domingo, 12 de mayo de 2024 

Joaquín Maudos 

Desafíos de los fondos NGEU. Tribuna en La Vanguardia (PDF). 

Santiago Carbó 

La bajada de tipos de interés. La Vanguardia, suplemento Dinero, Economía en 
tus manos (enlace y PDF). 

 

 

 

 

https://www.rtve.es/play/videos/la-hora-de-la-1/09-05-24/16095650/
https://www.rtve.es/play/audios/las-mananas-de-rne-con-inigo-alfonso/mananas-rne-inigo-alfonso-santiago-carbo-esta-operacion-no-tiene-misma-capacidad-negociacion/16095389/
https://www.cope.es/programas/la-linterna/audios/linterna-con-angel-exposito-09-05-2024-21h-20240509_2547908
https://www.lasexta.com/noticias/economia/que-opa-hostil_20240509663c9ea68e66020001d2de0a.html
https://www.infolibre.es/economia/bbva-banco-aspira-gigante-europeo-costa-trabajadores-clientes_1_1787521.html
https://cincodias.elpais.com/companias/2024-05-10/deja-vu-en-el-tablero-de-ajedrez-bancario.html
https://www.eldebate.com/economia/20240510/carbo-pampillon-sobre-oferta-compra-sabadell-no-parecia-logico-bbva-cediera-deprisa-valoracion-politica-iba-ocurrir_195726.html
https://www.lavanguardia.com/dinero/20240514/9632173/bajada-tipos-interes-bce-hipotecas-politica-monetaria-junio-euribor.html


Lunes, 13 de mayo de 2024 

Francisco Pérez 

Entrevista para El Mundo sobre financiación autonómica (enlace bajo suscripción 
y PDF). 

Santiago Carbó 

Declaraciones en El Periódico sobre la OPA hostil del banco BBVA al Sabadell 
(enlace). 

 

Martes, 14 de mayo de 2024 

Francisco Pérez 

Entrevista para Economía 3 sobre financiación autonómica (enlace). 

Rafael Doménech 

Presentación del informe “Situación Comunitat Valenciana. Primer Semestre de 
2024”. Declaraciones recogidas en Cadena Ser (enlace).  

 

Jueves, 16 de mayo de 2024 

Santiago Carbó 

Últimas noticias de la inteligencia artificial: simbiosis y escalabilidad. Cinco Días, 
Opinión (enlace bajo suscripción y PDF). 

 

 

https://www.elmundo.es/economia/2024/05/13/663e5384e4d4d856318b456e.html
https://www.elperiodico.com/es/economia/20240513/bajada-tipos-alza-costes-tecnologicos-fusiones-bancarias-bbva-sabadell-102208059
https://economia3.com/2024/05/10/605785-f-martinez-ivie-sobre-la-financiacion-autonomica-no-se-puede-ser-optimista/
https://cadenaser.com/comunitat-valenciana/2024/05/14/la-comunitat-valenciana-es-la-segunda-que-mas-ha-recuperado-su-pib-tras-la-pandemia-radio-valencia/
https://cincodias.elpais.com/opinion/2024-05-16/ultimas-noticias-de-la-inteligencia-artificial-simbiosis-y-escalabilidad.html


10/5/24, 7:32 El País

https://lectura.kioskoymas.com/el-pais/20240510 1/1



12/5/24, 9:03 La Vanguardia - Dinero

https://lectura.kioskoymas.com/la-vanguardia-dinero/20240512 1/1



12/5/24, 9:03 La Vanguardia - Dinero

https://lectura.kioskoymas.com/la-vanguardia-dinero/20240512 1/1



16/5/24, 7:08 Cinco Días

https://lectura.kioskoymas.com/cinco-dias-2248 1/1
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Desafíos de los
fondos NGEU

LosNext
Genera-
tionsupo-
nenun
shock

muy importantepara laecono-
míaespañola,nosoloporsu
cuantía (92.000millonesde
eurosnoreembolsables), sino
tambiénporel impactoque

deberían tenersobre lacompetitivi-
dad.Sinembargo,quedanmuchos
retospordelanteparaqueesede-
seado impactosematerialice.Un
clarodesafíoesgastarybien lo
muchoquequedaporejecutar.
Segúnunreciente informepublica-
dopor laFundaciónCotec,hasta
juniodel2023el total ejecutado
asciendeaunos14.500millonesde

euros, loquesuponesoloel 16%del
total asignadoaEspaña.Por tanto,
lamayorpartedelPlandeRecupe-
ración,TransformaciónyResilien-
ciaestápendientedeejecución.Lo
mismoocurreenelcasode los
fondosdestinadosa investigación,
desarrollo, innovaciónydigitaliza-
ción(I+D+i+d), finalidadpara laque
elplanprevéel40%de los fondos.
Hasta juniodel2023sehabían
ejecutadopocomásde9.000millo-
nesdeeuros,por loque lamayor
partede los fondosestáporgastar.
Otrodesafíodelplanesqueel

deseadocrecimientoeconómico
quepersiguenoentreenconflicto
con lacohesiónsocial y, enconcre-
to, con la reducciónde lasdiferen-
cias regionalesenbienestar.Según
elmencionado informede laFun-
daciónCotec, enelcasoconcretode
los fondosdestinadosaI+D+i+d, la
concentraciónen laComunidadde
Madridde losyaejecutadosesdel

38,1%, loqueentérminospercápita
suponemultiplicarpor2,6 lamedia
regional.Consemejanteconcentra-
ción,Madridseconsolidaaúnmás
comofocodeeconomíadigital y se
alejadel restode las regiones.En
parteesnormalqueMadridatraiga
fondospara la innovacióny ladigi-
talización,porqueallí están instala-
dasgrandesempresase institucio-
nes, algunascomoconsecuenciade
laconcentraciónen lacapitaldel
sectorpúblicoestatal.Perohayque
serconscientedequesemejante
concentraciónde inversionesen
Madridnoayudaa laconvergencia
regional, sino todo locontrario.De
hecho,hayunaclaracorrelación
positivaentreelPIBpercápitade
las regionesy los fondos también
porhabitantequesehanejecutado
enI+D+i+dconfinanciaciónNGEU.
Loseconomistasbiensabemosque
la innovacióny ladigitalizaciónson
clarosdeterminantesde laproduc-

tividad,yestaúltima, fuentede
crecimientoeconómico.Sino
invertimosmásen las regiones
rezagadas,noayudamosa la
convergencianienproductivi-
dadnienPIBporhabitante.
Confíoenqueaúnestemosa

tiempopara lograrunadistribu-
ciónmás igualitariade los fon-
dosentreregiones, sobre todoen
innovaciónydigitalización.Para
ello,desdeelEstadosedeberían
diseñarayudasa la I+D+i+dque
permitanaumentar supesoen
regionesquehastaahoraestán
alejadasde lamediaregional.
Y/ocompensarconotrasactua-
cionesaportandofondoscom-
plementariosenbeneficiode
estas regiones.De locontrario,
habremosperdido laoportuni-
daddeutilizar los fondosNGEU
para favoreceruncrecimiento
inclusivoquenodejeatrása
ningunaregión. |

Joaquin Maudos

Universitat de
Valencia-IVIE-Cunef

TELECOMUNICACIONES
EMPRESAS

Avatel digiere su crecimiento

Pilar Blázquez
Unprocesodecrecimientodevérti-
gocon 155adquisicionesdeempre-
sas en apenas tres años. Un incre-
mento exponencial de su inversión
de46millonesdeeurosenel2019a
650millonesentreel2021yel2023.
Estos son los indicadores financie-
rosmás llamativos de la historia de
Avatel, un humilde operador de fi-
bra que nació en la Marbella del
2011 al abrigo del boom inmobilia-
rio y que ha protagonizado un pro-
ceso de crecimiento inorgánico sin
precedentes.Tanintensoqueahora
le cuesta digerirlo ypagaunprecio.
Ha comunicado a su empleados,
másde2.200,queestelunesseabri-
rá el primer expediente de regula-
cióndeempleo(ERE)ensu intenso
recorridoempresarial.
Poca sorpresa para propios y aje-

nos. Aunque la compañía todavía
nohadelimitadoelperímetrodelos
trabajadores que se verán afecta-
dos,enelsectortecnológicolovalo-
ran como algo “lógico” e incluso
“necesario”. El de personal no es el
únicoajustequedebehacer lacom-
pañíatrasabordarunodelosproce-
sos más llamativos de crecimiento
inorgánicodel sector.
Avatel es una operadora surgida

de la necesidad de sus fundadores,
Ignacio Aguirre y Víctor Rodrí-
guez, que como muchos profesio-
nales se trasladaron a la Costa del
Sol traselboomdel ladrilloydetec-
taronquelaconstruccióndevivien-
da no había ido acompañada del
despliegue de infraestructuras de
telecomunicaciones adecuado a la
nuevademanda.Demaneraqueco-
menzaronadesplegar fibrapara las
comunidadesdevecinos.Unproce-

so lento con el que no conseguían
atender a la demanda, así que cam-
biaron el plan y pasaron a adquirir
pequeñas operadoras de cable para
migrarlasafibra.Elaugededeman-
dallegóenel2021cuandoseconvir-
tieronenunoperadormóvil virtual
completo. En el 2022, último año
delqueseconocenresultadoscom-
pletos, sus ingresos alcanzaron los
270 millones de euros, tras crecer
un41%respectoalañoanterior,ysu
resultado operativo (ebitda) se si-
tuó en 170millones de euros. En el
primersemestredel2023,losingre-
sos crecieron un 15,2% hasta 156

millones de euros y el ebitda se dis-
paró un 36,4%, hasta 76,56 millo-
nes. Ahora, se disputan con Finet-
work el quinto puesto del ranking
nacional.
Estecrecimientoseveráimpulsa-

do tras las últimas convocatorias
públicas del Plan Único de Banda
Ancha que elGobierno diseñó para
desplegarlafibraentodaslaslocali-
dades españolas. Avatel fue uno de
los principales adjudicatarios tras
Telefónica.En totalha recibido 160
millones en ayudas para desplegar
fibraen500.000hogaresde34pro-
vincias. A esto se suman otros 132

millones para las torres de 5G. La
compañíaconfiabaenaccederaac-
tivos derivados de la fusión entre
Orange yMásMóvil para apuntalar
ese desaforado crecimiento, pero
nopudoser; leganó lapartidaDigi.
Casualidadono, ladecisióndere-

ajustar su plantilla y reordenar el
negocioparaunamejor integración
de todos los activos adquiridos en
los últimos años ha llegado justo
tras conocerse esa decisión. La
compañía ha reusado ofrecer nin-
guna explicación, pero en el sector
lo tienenclaro. “AAvatel le tocapo-
nerse guapa”, dicen. Su nombre es
uno de los quemás han sonado co-
mo novia de otros operadores que
buscan crecer en el mercado rural.
En la actualidad apenas un 33%del
territorio rural tiene fibra, por lo
que hay mucho por conquistar y,
Avatel está muy bien posicionada.
Se le ha situado como objetivo de
Telefónica, Zegona e incluso de la
saudíSTC, trassuentradaenelpaís
a travésdel capitaldeTelefónica.
Zegona ha negado su interés. Te-

lefónicaySTC“nohablandeopera-
ciones corporativas”. Pero lo cierto
es que han sido muchas las opera-
doras y los fondos de inversión que
han pasado por las oficinas centra-
les de Avatel en los últimos meses.
Algunos, como Teras Capital e In-
termediate Capital Group, ya com-
praron en enero su negocio de cen-
tros de datos. El objetivo de Avatel
eracentrarseenlaconsolidaciónde
operadores rurales.
Este es ahora su atractivo. Frente

a otras operadoras virtuales, ade-
másdeofrecertelefoníafijaymóvil,
tieneunaplataformapropiadetele-
visión,Clictv,conmásde90canales
nacionales entre los que se propor-
ciona contenidos deDAZN,AXNo
Fox.Perosobretodocuentaconca-
nales locales, 73,herenciade laspe-
queñas televisiones locales que son
una potente herramienta de fideli-
zacióndecliente.

Detalle de la
entrada a la sede
de la empresa en
Alcobendas,
Madrid

La quinta ‘teleco’ española aborda su primer ERE y reajusta el negocio
tras integrar 155 operadores en pocomás tres años

millones de inversión
entre el 2021 y el 2023 supone un
incremento exponencial comparado
con los 46 millones de euros que
invirtió en el 2019

650
DATO
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ACTUALIDAD ECONÓMICA

NOA DE LA TORRE VALENCIA 
El director del Instituto Valenciano de 
Investigaciones Económicas (IVIE), 
Francisco Pérez, es uno de los mayo-
res expertos en financiación autonó-
mica. El catedrático de Análisis Eco-
nómico y profesor emérito de la Uni-
versitat de València urge a reformar 
un sistema que este año cumple una 
década caducado y advierte del ries-
go que plantea para la solidaridad que 
Cataluña quiera dejar el régimen de 
financiación común.   
Pregunta. ¿Es optimista respecto a 
la posibilidad de reformar el sistema 
de financiación autonómica? 
Respuesta. Soy un convencido de la 
necesidad de reformarlo, pero es ver-
dad que después de 10 años de apla-
zamientos no se puede ser optimis-
ta, ya que se ha retrasado en dema-
siadas circunstancias distintas. Y aho-
ra tampoco nada apunta a que eso se 
vaya a abordar. 
P. ¿El bloqueo es por falta de volun-
tad por parte del Gobierno? ¿O de in-
suficiencia de recursos económicos 
para ampliar la tarta a repartir? 
R. En los últimos años los incremen-
tos de recursos están siendo muy im-
portantes. En 2023, fue de 19.000 mi-
llones, y en 2024 hay una estimación 
de la AIReF de una cifra semejante. 
Se ha vuelto a unos niveles de finan-
ciación por habitante ajustado seme-
jantes a los que se pactaron al princi-
pio, pues durante la gran recesión ca-
yeron sustancialmente. Y, en segun-
do lugar, estos incrementos deberían 
permitir combinar dos cosas que son 
difíciles de combinar.  
P. ¿Corregir desigualdades entre au-
tonomías sin que nadie pierda?  
R. Evidentemente. Esos incrementos 
de recursos tendrían que repartirse 
de manera que una parte sirva para 
corregir las desigualdades existentes. 
Por eso, mientras se aborda la refor-
ma del modelo, debe ponerse en mar-
cha una nivelación que acerque a la 
media a las comunidades infrafinan-
ciadas (Murcia, Comunidad Valencia-
na, Castilla-La Mancha y Andalucía). 
Los incrementos de recursos en es-
tos últimos años dejan margen de 
maniobra para abordar financiera-
mente los problemas del sistema. 
P. ¿Qué le parece entonces que el Mi-
nisterio de Hacienda siga guardando 
en el cajón aquel borrador de refor-
ma que presentó a finales de 2021? 
R. No se puede negar que la reforma 
es compleja, porque hay muchos in-
tereses discrepantes, pero creo que 
hay un elemento muy importante que 
es el clima político. No facilita que se 
llegue a acuerdos entre los dos gran-
des partidos, cuyo concurso a mí me 
parece muy importante para que es-
te problema pueda ser abordado des-

de una perspectiva de país. Y esta es 
una razón de fondo.  
P. ¿Qué propone para poner de acuer-
do a PSOE y PP y a las comunidades? 
R. En primer lugar, el sistema tiene 
que proporcionar recursos suficien-
tes para atender a las competencias 

que las comunidades tienen asumi-
das: Sanidad, Educación, servicios 
sociales... En 2009 se llegó a un acuer-
do sobre la suficiencia global de fon-
dos, pero por el camino hemos esta-
do por debajo. Por tanto, tiene que 
haber un acuerdo político sobre cuán-
to queremos gastar en estos servi-
cios públicos en manos de las comu-
nidades. La segunda cuestión es có-
mo este sistema de financiación pue-

de hacer compatible el margen de 
decisión de las comunidades –para 
gastar de acuerdo al criterio de sus  
gobiernos– con un compromiso cons-
titucional que dice que la autonomía 
no tendría que suponer diferencias 
importantes en los niveles de acce-
so a los servicios por razones de do-
micilio o de territorio. 
P. Aquí aparecen las diferencias. 
R. Las diferencias de recursos con los 
que cuentan las comunidades son de-
masiado grandes para pensar que esa 
condición de nivelación en el acceso 
a los servicios se puede cumplir. Ade-
más, esos problemas de desigualdad 
son mucho más importantes si se tie-
ne en cuenta que las forales tienen 
mayores recursos que las de régimen 
común. Y esto hay que decirlo porque 
la nivelación de los recursos para pres-
tar un nivel similar de servicios entre 
comunidades obliga a que haya unos 
compromisos de solidaridad, que se 
instrumentan a través del Fondo de 
Garantía de Servicios Públicos. Todas 
las comunidades aportan un 75% de 
los recursos generados en su territo-
rio y, después, reciben según sus ne-
cesidades. Sin embargo, no hay un 
mecanismo equivalente que haga que 
las forales aporten. 
P. ¿Habría que aprovechar para cam-
biar el cupo vasco y navarro? 

R. Claro. Una cosa es 
respetar el régimen fo-
ral y otra cosa es calcu-
lar el cupo de manera 
adecuada para cumplir 
con el objetivo de soli-
daridad. El cupo podría 
recoger la contribución 
a la solidaridad de ma-
nera similar a la que se 
da en el régimen co-
mún. Es importante 
subrayarlo cuando se 
habla de la reforma del 
régimen común, por-
que algunas propues-
tas que hacen desde Ca-
taluña aspiran a una si-
tuación como la de las 
forales. Que Cataluña 
aspire a un régimen fo-
ral plantea un proble-
ma grave de solidari-
dad interterritorial. 
P. ¿Cataluña está infra-
financiada? 
R. Está en la media de 
financiación, pero ve 
cosas que no le gustan. 
Ve que hay comunida-
des con menor capaci-
dad fiscal, por sus me-
nores bases tributarias, 
que tienen más recur-
sos, comunidades más 
pobres, pero que pasan 

por delante de ella. Es el problema de 
la ordinalidad. No se podría discutir 
que hubiera ordinalidad si todos tu-
viéramos la misma financiación, por-
que nadie estaría por delante de otro.  
P. ¿Es legítima la condonación de la 
deuda autonómica que se plantea? 
R. Hay una mochila de deuda deriva-
da de la infrafinanciación. A veces se 
dice que compensar esta deuda sig-
nificaría incurrir en un riesgo moral. 
Esto no se puede afirmar cuando una 
comunidad tiene deuda pese a gas-
tar menos que la media. A la que gas-
te por encima de la media no hay que 
compensarla.  
P. El IVIE ha estudiado la precariedad 
de los jóvenes. ¿Diría que la desigual-
dad en España se explica por el fraca-
so de su política educativa? 
R. El sistema educativo tiene una res-
ponsabilidad en la medida en que no 
consigue que todos progresen. Pero 
en la medida en que consigue que una 
parte importante alcance los niveles 
postobligatorios y tenga una inser-
ción laboral más favorable, es el gran 
ascensor social. No hay que pensar 
que la precariedad laboral es inevita-
ble. No es un problema de rebajar la 
media de alumnos por profesor, sino 
de concentrar los recursos para ayu-
dar a los que tienen mayor riesgo de 
quedarse descolgados.

DIRECTOR DEL IVIE. Experto en financiación autonómica, pide 
reformar el cupo vasco para introducir la solidaridad interterritorial y 
no condonar deuda a las regiones que gasten por encima de la media

FRANCISCO  
PÉREZ

DAVID GONZÁLEZ / ARABA PRESS

del empleador», se queja Mingarro, 
que tendría que pagar unos 250 eu-
ros al mes por estos cuatro años pa-
ra cotizar una beca por la que cobra-
ba «84.000 pesetas». Prácticamente 
500 euros mensuales. 

«No es una cosa que parezca de-
masiado razonable», alega el profe-
sor, que recuerda que «el propio Mi-
nisterio en sus cálculos piensan que 
solo el 1% de los que estamos en esa 
situación va a acogerse a la propues-
ta que ellos han hecho». «Es como yo 
si yo pongo un examen y sólo se me 
presenta el 1% de los alumnos: algo 
he hecho mal en mis clases, porque 
algo falla». De todos modos, concede 
que «la intención es muy buena» y 
que hay otros casos «menos gravo-
sos», como podrían ser los de traba-
jadores en prácticas y estudiantes. 

Esta es, precisamente, otra de las 

claves: qué se entiende por una beca 
y qué supone en investigación. El be-
cario en este sector está muy alejado 
de la imagen tradicional y tópica del 
estudiante que aporta poco más que 
cafeína en taza. «Yo entonces tenía 
Seguridad Social gracias a mis padres, 
a todos los efectos no trabajaba y es-
taba con una beca de investigación 
del Ministerio», detalla Pablo Pala-
cios, profesor titular en Ingeniería Ae-
ronáutica de la Universidad Politéc-
nica de Madrid. 

Para optar al doctorado es necesa-
ria una cualificación y, después, «es-
tás trabajando a tiempo completo a 
todos los efectos». Se encuentra, co-
mo muchos compañeros, sorprendi-
do por los requisitos de la orden mi-
nisterial, pero también «expectante» 
porque espera que se rectifique en las 
próximas semanas. «No sé hasta qué 
punto mucha gente es consciente de 
que el trabajo de un estudiante de 
doctorado es un trabajo a tiempo com-
pleto», incide. «No quiero ofender a 
nadie, pero no es estar repartiendo 
café: estás publicando, estás yendo a 
congresos, estás haciendo conferen-
cias, escribiendo continuamente, te 
formas para docente futuro en la uni-
versidad... Se hacen muchas cosas y 
hay que estar preparado». 

Palacios, en cualquier caso, se en-
cuentra en una situación parecida a 
la de su colega. Primero, beca para ha-
cer el doctorado, de formación de per-
sonal investigador, entre 2001 y 2004 
–percibía «unos 950 o 960 euros bru-
tos»–; después, posdoctorado entre 
2005 y 2007, igualmente sin cotizar. 
En total unos cincos años sin cotiza-
ción. Ahora, no se plantea recuperar 
las aportaciones de ese lustro, pues 
le costaría «unos 15.000 o 16.000 eu-
ros, probablemente», calcula.

«Las diferencias 
de recursos  
entre las CCAA 
son muy grandes» 

«Nada apunta  
a que se aborde  
la reforma de  
la financiación»

«Si Cataluña aspira al régimen foral, 
habrá un problema de solidaridad» 

«Aunque la 
intención es muy 
buena, no parece 
razonable» 

«El trabajo de un 
estudiante de 
doctorado es de 
tiempo completo»
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